

**2017年九州北部豪雨災害に関する  
緊急調査に基づく緊急提言**

**平成29年8月28日**

**公益社団法人砂防学会**

# 2017年九州北部豪雨災害に関する緊急調査に基づく緊急提言

2017年（平成29年）7月5日から6日にかけて、福岡県朝倉市から大分県日田市に及ぶ比較的狭い範囲に、時間雨量100mmを超える豪雨が降った。これにより、当該地域の山間地では多数の表層崩壊が発生し、崩壊した土砂は立木（多くは人工林）とともに流量の増加している渓流に流入し、そのまま下流域へ流出した。一方、日田市小野川流域では地すべり地形を呈する山腹斜面の一部が深層から崩壊し、降雨末期に流量の低減した河川を一時的にせき止めた（写真-1.2）。これらにより、朝倉市を中心に福岡・大分両県では死者行方不明者41名、全壊229棟、大規模半壊・半壊700棟と大きな被害が発生した（8月10日現在）。

今回の土砂災害は、地盤がまさ土化した花崗岩類や風化の進んだ泥質片岩および新第三紀火山性岩という脆弱な地質からなること、狭い地域に短時間に強い雨が集中的に降ったこと、林業が盛んな朝倉地区、日田地方で多くの立木が流木化したことなど、近年の土砂災害の特徴を合わせ持った事象であった。またそのため、犠牲者も多く、悲惨な災害となった。

砂防学会では、学会規定により今回の災害をランクA災害と位置づけ、7月に第一次緊急調査団を派遣し、緊急調査を実施した（第二次緊急調査団は8月派遣）。調査は以下の点を中心にして行った。

- ・主たる災害現象の把握
- ・主たる被災原因（土石流、斜面崩壊、流木等々）
- ・斜面崩壊とそのメカニズム
- ・土石流発生メカニズム
- ・流木災害とそのメカニズム
- ・警戒避難状況の把握

今回はこれらの調査結果を報告すると共にその結果を基に、今後の緊急対応や2次災害防止に資することを目的とし、提言を行うものである。

## 1. 災害の状況

### （1）朝倉市の土砂災害

福岡県朝倉市東側の東西10km、南北10kmの範囲で土砂災害が発生した。このうち、流域面積が大きく下流域での被害が著しいと報告されている「赤谷川」の右支「乙石川」と、流域内に卓越する地質がそれぞれ異なる「妙見川」「奈良ヶ谷川」「北川」を調査対象とした。

#### ① 赤谷川右支乙石川

乙石川が赤谷川に合流する地点（松末小学校が所在）から、乙石川の上流約3kmの乙石地区（最上流の集落）までの区間を調査した。この区間の谷の横断形は、两岸の谷壁斜面とその間の幅80m～120mの谷床の低地（水田等の農地に利用）からなっており、谷幅の広い区間においては低地よりも地盤高が一段高い段丘面や小扇状地が谷壁斜面脚部に沿って分布する。調査区間内には、下流から順に石詰（合流点から約1km上流）、中村

（合流点から約 2km 上流）, 乙石（合流点から約 3km 上流）の 3 地区の集落が存在する。

合流点から上流約 3km の区間全体にわたり, 谷床の低地が大量の土砂堆積によって平坦に覆われている。堆積域の幅は, 合流点から直ぐ上流と中村地区上流の狭窄部では幅 40m 位, 最上流の乙石地区では幅 60m~80m, それ以外の大部分では幅 80m~120m である。土砂堆積厚は, 堆積域の両岸端付近での住宅の埋まり方から 1m~2m 程度と推察されるが, 堆積域中央付近にあったと思われる元河道ではそれよりも厚いと想定される。

堆積面の縦断勾配を実測した結果は, 合流点で 2 度, 石詰で 2.5 度, 中村で 5 度, 乙石で 6 度である。堆積土砂は, 細粒分のマサ土と, 花崗岩および片岩（緑色片岩, 泥質片岩）の石礫（径 0.5m~1.5m 程度）からなる。上流に行くにつれて石礫の割合が多くなり, かつ花崗岩の石礫よりも片岩の石礫の割合が高くなっていく。そして, 後述する乙石地区直上流左岸の大きな崩壊地の直下では, 片岩の石礫および片岩起源の粘土質の土砂が卓越するようになる。

流木については, 太く長いものが数十本単位で集積した塊（log jam）が河床内に多数存在している。根を持った流木 3 本の, 胸高直径に相当する位置での直径と流木長さを計測したところ, 直径は 40cm~55cm, 長さは 7.5m~17.7m の範囲であり, 流木のサイズは大きい。

両岸の谷壁は, 斜面高さが総じて 50m 以上の比較的大きな斜面の連なりとなっていて, そこで大きな表層崩壊が多数発生している。崩壊深さは 1m~2m が多い。なかには頭部滑落崖付近がより深く（深さ 3m~4m）崩れているものもある。いくつかの崩壊地の現地計測によると, 崩壊高さ 30m~60m, 崩壊長さ 60m~85m の規模を持ち, 崩壊地の傾斜は 33 度~40 度の範囲が多い。滑落面には花崗岩やマサ土が広く露出する。露出した花崗岩は, 上流の崩壊地ほど割れ目を多く有し風化が進んでいる。崩壊の発生した斜面の植生は, スギ人工林とヒノキ人工林（ともに樹高 20m~25m 程度）のほか, 広葉樹林も認められた。

## ② 乙石地区の直上流左岸の大きな崩壊

乙石集落の北西側の斜面で, 崩壊長さ約 360m, 崩壊高さ約 120m の大きな崩壊が発生している。崩壊は地形の違いから 3 つに区分され, 上部は谷地形を示しやや急傾斜, 中段は傾斜がほとんど平らで幅は 80m 程度, 下部はやや急傾斜で幅は中段よりも広い。崩壊全体の傾斜（下端付近から頂部までの見通し角）は約 20 度と計測された。

崩壊斜面は主として割れ目を多く有する片岩からなる。崩壊土砂は径 10cm~数 10cm の石礫と, 水を多く含んだ粘性土からなっていて, 大量の崩壊土砂が中段から下部にかけて停止・堆積している。斜面末端の河道は崩壊した土砂で埋められているが（堆積厚は約 20m）, せき止めによる上流の湛水ではなく, そこには渓流上流からの細粒土砂が平坦に堆積している。

斜面中腹に停止・堆積している土砂は, 今後出水によって崩壊土砂末端の河道埋積部が洗掘された場合には, 再移動する可能性が考えられる。

なお, 福岡県の「土砂災害警戒区域等マップ」によると, 集落の北西端の斜面が地すべりの土砂災害警戒区域に指定されている。その公示図書と上述の現地調査結果を照らし合わせると, 今回の崩壊地はその指定範囲を含みつつ, さらにそこより上方の斜面も含んだ大きな範囲に及んでいると推察される。

## ③ そのほかの土砂生産源

乙石集落下流端付近に右岸から流入する支流域からは, 多量の土砂が流出した状況が認められる。この流域の地質は花崗岩であり, 流出土砂は花崗岩の石礫とマサ土である。

そのほかにも、石詰地区と中村地区の間の左岸支流など、多くの土砂を流出したと思われる支流がいくつある。

## ② 妙見川

妙見川は主に泥質片岩からなる流域である。流木を大量に捕捉した須川第一砂防堰堤から約 800m 上流の山坂地区までの区間を調査した。

須川第一砂防堰堤は、昭和 53 年 3 月竣工、高さ 7.0m、堤長 74.8m の不透過型堰堤であり、堰堤から上流へ長さ約 100m、幅 50m～70m の範囲に、膨大な量の流木が積み上がるよう堆積していた。不透過型砂防堰堤が大量の流木を捕捉した記録されるべき事例と思われる。砂防堰堤が受けた被害は、左岸側の袖の一部が直下流に落下していたことと、右岸側の斜面地山への根入れ部分が下流側において露出していたことの 2 点である。前者は流木の袖部への衝突や流木が放水路を一時的に閉塞してせき上げが生じたこと等により、袖部に大きな横向きの力が作用した可能性が、後者は右岸袖部を水が越流し、落下水によって埋め戻し土砂が洗掘された可能性がそれぞれ考えられる。

流木堆積部の上流端からは、大量の土砂が上流に向かって平坦に堆積している。須川第一砂防堰堤から 400m 上流に、妙見川荒廃砂防堰堤（名称は銘板の表記に基づく。また、昭和 48 年 3 月竣工、L47m、H10m、福岡県）があり、その水通し天端の高さまで堆積面が連続している。さらに、堆積面はこの妙見川堰堤から 400m 上流の山坂地区（地理院地図によると住宅あり）まで続いている。これら一連の堆積面の勾配は、1.5 度と計測された。堆積土砂は径 5cm～30cm 程度の片岩の石礫と砂～シルトの細粒成分からなり、乙石川のような花崗岩流域とは粒径組成が異なっている。

山坂地区には、Google Earth によると災害前に家屋 1 軒が確認されたが、現地では建物は認められず、付近一帯は土砂により埋没している。また、ここにはコンクリート製の橋の分解した部材が堆積しており、これは約 350m 上流で道路が渓流を横断する箇所に架けられていた可能性のある橋が破壊され、ここまで流されてきたものと思われる。

須川第一砂防堰堤から山坂地区までの 800m の調査区間においては、両岸に存在する谷地形（0 次谷等）のほとんど全てから、土砂と流木が妙見川に流出している。これらの谷地形では、源頭付近で崩壊が発生し、そこから土石流状に土砂と流木が流れ出していた。

さらに、須川第一砂防堰堤の 600m 下流に農業用ため池の堤体があり、流木の通過について調べた。堤体の天端高さ付近まで水位が達した痕跡（植物片の漂着）が認められたが、天端高さに設けられた洪水吐の放水路には、流木が多く通過した状況は観察されなかった。なお、貯水池の直上流の河床や、堤体直下流の河床に、流木の集積が存在するが、これらは側方から流入する支流から流出したものである。

## ④ 奈良ヶ谷川

奈良ヶ谷川も妙見川と同じ片岩からなる流域である。大分自動車道から 500m 上流に位置する決壊したため池の周辺、及び大分自動車道から 400m 下流に位置するため池を調査した。

上流のため池は、幅 20m ほど堤体が流失する形で決壊しており、そこより下流は両岸が洗掘されて大きな流量が流れた状況を示している。堤体と同じ地盤高になっている側方の道路には水が越流した痕跡があることから、ため池は満水位を超えたことが分かる。堤体が破壊した原因（水圧に耐え切れずに堤体が決壊、あるいは越流侵食による決壊など）は不明であるが、破壊時には貯留していた水と流木が一気に下流へ流下したと思われる。また、右岸には堤防状の盛土された道路をはさんで別の小さなため池があったが、盛土の道路が決壊してため池が連結する形になっており、右岸ため池流域からの水と土砂等も下流へ流出していた。

ため池から 700m 上流付近に大量の流木が堆積しており、また、ため池からここまで区間では両岸に著しい河岸洗掘が続いている。なお、河床堆積土砂は妙見川と同様で、径 50cm 未満の片岩の石礫と砂～シルトの細粒土砂である。一方、下流のため池は決壊していない。堤体の左岸端に設けられた洪水吐の上流入口には多くの流木が停止・堆積しており、洪水吐を通過して下流へ流下した流木もあったことを示している。

## ⑤ 北川

北川は花崗岩が卓越する流域である。中流部の道目木地区下流の合流点付近を調査した。合流点において平榎地区から流下する渓流と道目木地区から流下する渓流を比べると、後者の方が氾濫の幅が広く、より多くの流量が流れたと考えられた。河床土砂は径 10cm～数 10cm の花崗岩礫および径 5cm～20cm の片岩礫と、これらの砂成分からなる。

道目木地区は、Google Earth によると災害前には多数の住宅があり、住宅の間を流れる流路の幅は 5m 程度であったが、この災害では幅 30m～40m の谷底全体に氾濫流が及んでおり、両岸の高台の住宅を残して多くの住宅が流失している。

## (2) . 日田市小野地区の土砂災害

### ① 土砂災害の概況

大分県日田市小野柳野（なきの）の小野川右岸において、7月6日10時頃、大規模な崩壊が発生した。小野地区の災害地から西に約 1km に位置する大分県の上宮山観測所の雨量データによると、7月5日昼頃から雨が降り始め、19時に最大時間雨量 83mm を記録、5日の降り始めから6日10時までの総雨量は 583mm に達した。

小野地区は、5日15時50分に避難勧告、18時45分に避難指示が発令された。小野地区周辺の山地や渓流では、5日夜の強雨時に崩壊や土石流が多発しているが、大規模な崩壊は降雨ピークから 12 時間以上経過して降雨が小康状態になってから発生した。この崩壊により、消防団員が 1 人亡くなり、住民 2人が負傷した。多量の崩壊土砂が小野川に堆積して湛水が生じたために、堆積土砂の急激な侵食による土砂流出が心配され、下流域に避難勧告が発令されたが、その恐れは低いと判断されて 7 月 12 日 10 時に避難勧告は解除された。

### ② 土砂移動現象の実態

小野地区一帯は、新第三紀中新世から鮮新世にかけて活動した火山に関連する地層（豊肥火山岩類）が分布している（20万分の1日本シームレス地質図 V2, 2017）。この地域は、林業が盛んであり、間伐等の適切な森林整備が十分に行われている森林が多い。今回の大規模な崩壊が発生した斜面もほとんどが壮齢のスギ人工林であった。

大規模な崩壊は、地すべり地形を呈した斜面で発生し、標高 300～370m に厚く発達していた崖錐堆積物が再移動したものである。崩壊長さ約 370m、最大幅約 300m である。

滑落崖には安山岩の岩塊が確認でき、崖錐堆積物の下位の安山岩は風化して赤色を呈している。今回の大雨が崖錐堆積物と安山岩の地層境界を地下水となって流下し、不安定となった崖錐堆積物が安山岩の風化部を削りながら滑落して小野川に堆積したと推定される。崩壊発生直後、崖錐堆積物と安山岩の地層境界から多量の地下水流出が確認されている。滑落した土砂の一部はその上に植わっていたスギとともに崩壊地内に留まっている。

一方、崩壊地上方の標高 370～500m の斜面には崖錐堆積物が残存している。この堆積物の地表面には今回

の大雨により亀裂が生じており、また、滑落崖の上部面にも亀裂が確認された。

現地調査および空中写真判読から標高 300～370m 区間の崩壊土砂量を概算すると、長さ約 200m、幅約 150m、崩壊深 10～15m として 30～45 万 m<sup>3</sup> である。小野川に堆積した土砂を同様に概算すると、長さ約 400m、幅約 150m、平均堆積深約 4m として約 25 万 m<sup>3</sup> である。

### ③ 小野地区での今後の対応

現在、緊急対応として、大分県により伸縮計、傾斜計等による斜面変状の観測、カメラによる斜面や湛水池の監視が行われている。今後、ボーリング調査等による崩壊地およびその周囲斜面の地質構造の解明、地下水調査等が実施される予定である。また、小野川に堆積した土砂の排土、河川改修、道路復旧等も進められる。

今回の大規模な崩壊は、地すべり地形を呈した斜面で発生し、過去の地すべりあるいは崩壊で生じた崖錐堆積物の再移動である。崩壊地の上方斜面には崖錐堆積物が厚く残存しており、現地調査や航空レーザ測量等による堆積物の分布と亀裂、ボーリング等による堆積物の構造を調査し、再移動の危険性を評価する必要がある。

恒久的な対策としては、大規模な崩壊が発生した斜面とその上方斜面について、地すべり対策と同様に、地表水および地下水の排除、不安定土砂の固定あるいは排除等が必要である。

## 2. 今後の災害への提言

この度の豪雨による土砂災害には、大きく 2 つのタイプが見られた。ひとつは、赤谷川、妙見川、北川、奈良ヶ谷川など福岡県朝倉市東側の東西 10km、南北 10km の範囲で発生した表層崩壊群による土石流（土砂流）と立木が流木化した流れによる災害である。もうひとつは、大分県日田市小野柳野（なきの）の小野川右岸において発生した大規模な崩壊による災害である。これらは発生タイミングや土砂や流木の生産プロセスが異なり、死者行方不明者は前者が 38 名、後者が 1 名（大分県全体で 3 名）と対照的である。いずれも、発生原因としては数時間以上にわたる局所的な集中豪雨と風化した花崗岩類や片岩類、火山噴出物を含む脆弱な地質が関与していることには変わりはない。また、林業地帯であることから、斜面崩壊とともに生産された大量の流木が下流域において大きな被害をもたらしたことと共通している。

今後の土砂移動については、次のようなことが想定され、下記の対応を提言するものである。

(1) 福岡県朝倉市東側の表層崩壊群はいずれも表層崩壊なので、今回崩壊した斜面以外にも表層に亀裂を伴う斜面移動のポテンシャルが高く、これらが次の豪雨で崩壊する可能性がある。これらのいわば“崩壊予備軍”がさらに表層崩壊を発生すれば、当然立木が流木化し、今回と同様の災害が二次災害とし発生する可能性が極めて高い。また、降雨量にもよるが、流木を伴う土砂と洪水流は、河岸を洗掘すると同時に既存の流下断面積をはるかに超えることもある。

これに対する対策として、まず早急にレーザープロファイラによる地形解析を実施し、これに基づいて亀裂やしわなど斜面の変状を抽出することが第一であろう。大きな変状が抽出された場合には、対策工事をする前にまずは斜面下部に遊砂空間を設けるなど安全確保を行うことが必要と思われる。ついで、流木を伴う土砂と洪水流による河岸洗掘や堆積土砂の再浸食を軽減するために、応急的な流下断面の確保も必要となろう。同時に、妙見川での不透過堰堤による流木貯留効果を参考にして、既存の砂防堰堤の応急的かさ上げや流木捕

捕捉ネットの敷設なども効果があるかもしれない。

(2) 小野地区の地すべり地の崩壊並びに天然ダム状の河床堆積土砂については、次の降雨による①斜面中腹で停止している移動土塊の再移動、②崩壊地滑落崖上部の斜面の崩壊の2つが考えられる。河床堆積土砂については、現在急ピッチで除石作業が続けられているので、当面は下流部への被害拡大はなさそうである。ただ、①、②が発生すれば再び天然ダムが形成される可能性がある。また、深層の崩壊より上流側に2か所土石流発生渓流が見られるので、崩壊面とこれらの渓流との間の斜面が支持力を失っている可能性もある。

これに対する対策として、斜面中腹に停止している土塊の荷重分散（または除去）が必要であろうし、崩壊地滑落崖上部斜面の移動量計測、アンカー固定等が急がれると思われる。無人化施工上部斜面の移動量計測については、予警報システムを整備し、道路封鎖や早めの避難につなげることが必要である。また、深層の崩壊上流側の斜面の安全性については、現地踏査による斜面変状の抽出を行うとともに、これらにも移動量計測装置を設置し観測する必要があろう。

また、極めて危険な箇所での施工となるため、無人化施工も検討すべきである。

(3) その他、全被災箇所共通の課題であるが、今次災害では土砂に加え、流木が被害を拡大する原因になっていることは明らかである。今後の復旧にあたっては、流木対策を流域の砂防計画の中でより明確に位置づけ、現在あるタイプの流木対策施設設置を促進するとともに、より効果のある現地の状況に合った新しいタイプの流木対策施設を開発・設置する必要がある。具体的には既設砂防施設本堤水通し部に付加して設置するタイプのものや上流堆砂域に設置する独立型の流木対策施設、流木捕捉ネットの設置が考えられる。また、流域内から流下する流木量を減じるための砂防指定地等の管理のあり方の検討も今後考える必要がある。

また、二次的な土砂災害を軽減するためには、国土交通省や県すでに抽出されている土砂災害の危険度の高い箇所等で監視モニタリングを実施すると共に、雨量観測データ等を活用し、早期の避難体制を被災地周辺を含め確立しておくことが望ましい。

以上、ここに緊急提言を行うものである。

平成29年8月28日  
公益社団法人 砂防学会  
会長 丸谷知己

